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于很多人来说是再
普通不过的一个
月，但是对于原南
通支云主帅曹睿来
说，却是永远的“黑
色2月”，2月初，一
直重病的父亲不幸
去世，2月底又是自
己一生热爱的江苏
队解散两周年的时
间点。

记者这一次再
见到曹睿，感觉他
明显比两个月前要
憔悴、消瘦，但是精
神头依然不减，一
杯咖啡、一台电脑，
坐在咖啡店里忙着
手上的工作，这位
一直为江苏足球赛
场内外驰骋的老球
员兼少帅，开始了
这一次的交谈。

带队冲超后投身青训，曹睿这个“新手”不简单
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交谈刚开始，我们就把时间拉回了
2021年……南通支云主教练，是曹睿首
次担任一线队主教练，他用时一个半赛
季带领球队成功冲超，这对他来说是事
业成功、更上一层楼的两年。曹睿是南
京人，球员时期就为江苏队效力12年，
退役后又继续在江苏队做助教，江苏队
可以说是他的一切。在经历江苏队解散
之后，能重新带领一支江苏球队冲超，这
是他的梦想，如今他完成了心愿，但是作
为一位“新手”主教练，这背后的付出与
努力不言而喻。

2022年，中国足球陷入“寒冬”，各
家俱乐部都在缩减投入，南通支云也不
例外，作为一支冲超球队，在没有补强的
情况下依然能够做到就更加难能可贵
了。曹睿把球队的成功归结为两个词

“团结”“拼搏”。曹指导回忆了上个赛季
的比赛：“我们前、中、后整条中轴线上的
球员坚持打了30多轮比赛，一直拼下来
还没有什么伤病，简直不可思议。前三
个阶段，我们一直位列积分榜榜首，仅丢
11球，可谓中甲‘最坚固的盾’，很多关键
场次的分数完全是靠全队硬防守出来

的。第四阶段，我们战绩不佳，这其中伤
病、引援的客观原因就不说了，但是外界
有些人说我们是被‘抬进中超’，我不认
可！这是我们全队前三阶段超额完成了
拿分，大家提前拼出来的。”

2022赛季的中甲依然处在疫情之
中，所有四个阶段的比赛都处在封闭赛
区，为什么南通支云的将士能这么拼
呢？“新手”主教练曹睿为了丰富球员们
生活，避免压抑的情绪，自掏腰包买了乒
乓球台、桌球台、游戏机、飞盘等这些游
戏设备放在公共区域供队员娱乐、放
松。“平时我也会搞些‘团建’，其实就是
吃吃喝喝，钱也不是太多，我就自己出
了，大家除了比赛还要把团队的氛围搞
上去，通过这样的场合大家也可以多沟
通沟通。一个好的教练不仅仅关注队员
的训练比赛，还要关心他们的生活。”

其实，曹睿关心球员生活的方面还
有很多，所以曹睿现在即使离开了南通
支云，球员还是会经常和他沟通、互动，
因为这段时间的相处，大家凝结了深厚
的感情。团结、拼搏，相信这应该就是南
通支云冲超背后的秘诀。

“我在训练中是比较严格的，但是
在生活中对队员比较宽松，尤其有时
候对他们太好了，这也导致我该凶的
时候凶不起来了。”这是曹睿对自己执
教风格的总结。从2013年退役进入
江苏队预备队执教开始，他也是一名
拥有10年教龄的“老教练”了，师从过
高洪波、卡佩罗、崔龙洙、奥拉罗尤等
国内外名帅，这些教练每个人都有自
己的风格、特点，他们也都深深地影响
了曹睿。

“2013年退役以后进入预备队当
教练，这是我第一次接触教练，感到很
不适应。有时候思想上不太容易转变
过来，因为以前我就一直在这个队里
面，我是球员，但是现在是教练了，我
要管理他们了，角色发生了变化。”随
着高洪波指导入主江苏队以后，曹睿
也从预备队调入了一线队做助教，开
启自己辅佐之路，而高指导的敬业精
神也对曹睿有着启蒙的作用。

“高指导是特别敬业的教练，我记
忆最深刻的是那个时候我们一日三
餐，吃完饭以后，整个教练组就会围在
一起开会，讨论训练、球员情况，技战
术、比赛等，时间不长，十几到二十多
分钟，但几乎每天都是。”

这个过程让曹睿第一次认识到职
业队一线队主教练的工作是什么样
的，而之后佩特莱斯库带领球队夺得
足协杯冠军，奥拉罗尤带领球队夺得
中超冠军，让他有了一个意识，一支冠
军队所需具备的特质——团结，而这
个词也深深扎根在了曹睿的心里。

在回忆起奥拉罗尤的时候，曹睿
也是充满了敬佩之情：“他给我最为直
观的感受就是改变了球队的打法，甚
至让我觉得不可思议。江苏队这么多
年的防守反击，在他的指导下竟然一
年的时间里就变成了一支传控球队。
他平时潜移默化地去引导球员，去做
球员的思想工作，跟球员去聊，给队员
信心，这些当然我也学习到了。”

虽然奥拉罗尤离开江苏队已经两
年多了，但是他和江苏队的这些球员、
工作人员仍然有一个群，一直保持联
系。曹睿告诉记者，在2021年接手南
通支云的时候，奥帅就给了他很大鼓
励，告诉他应该接受这个主教练的挑
战，对他是一个契机，主教练的工作会
给他更多层面的提升。除了对于曹睿
的帮助外，奥拉罗尤也一直关注江苏
队的球员情况，就像去年吉翔在山东
泰山拿了中超冠军，他也是很快就在
群里发表了祝贺。奥帅这些与球员的
相处方式，都在潜移默化地影响着曹
睿，这点在曹指导带队南通支云也能
看得出来。

在曹睿的眼里，江苏队过往的这
些教练基本分成了两类，像德拉甘、崔
龙洙，包括卡佩罗都是“严厉派”，他们
对于球队管理是比较严格的，对于球
员的态度相对也是比较严肃的；而像
佩德莱斯裤、奥拉罗尤就属于“亲和
派”，对待球队管理相对人性化一些，
尤其是与球员、工作人员相处就更加
融洽一些。但是无一例外，他们都成
为了曹睿执教生涯中的宝贵财富。

在采访中，曹睿一直表示感恩在江
苏队做助教结识了这么多名帅，这是他
人生的一笔宝贵财富，而他也不会据财
富为己有，如今他已经在和吴曦、吉翔，

包括武磊等一些江苏的球员一起合
作，准备为江苏的青训贡献自己的
一份力量。

武磊小的时候在鼓楼一中心小学
学习训练，当时作为他的大师哥，曹睿

还给带过他的训练课，所以两人一直保
持着联系，大家也商量着一起做一些

实事。“现在中国的足球是在谷
底，我们想为中国足球、为江
苏足球做点事情，青训是足
球最基础的东西，一个国家
的足球想要发展，做好青训
是最关键的。”曹睿表示中
国不缺像C罗、梅西这样的
优秀苗子，但是却看不到他
们踢球的身影。“一方面是

因为中国的足球氛围不
好。我们总说羡慕人家日本

足球，但是你看日本的高中足球
联赛已经举办了 100多届了，

日本几乎每个学校都有自己的

足球队。我那时候去日本打比赛，我们
驻地附近有一所学校，到下午3点，你就
能看到日本学校操场上全是孩子在踢
球，或者进行其他体育训练，一个社团一
个社团的那种感觉。”

而另一方面，是青少年足球的晋升通
道不好。曹睿解释道：“球员到12岁的时
候就是个分水岭，除了基本功在这之前要
成型之外，12岁也是家长选择是否让孩子
继续踢球的关键，如果没有好的升学通
道，大部分家长是不愿意把孩子的命运

‘押’在足球上的。现在像南京也有了一
些足球特色学校，但是面对江苏、南京这
种体量，这些学校数量不够。如果踢球的
孩子未来不仅仅可以选择去踢球，也可以
选择继续去高等学府读书深造，那么对于
家长和孩子来说就多了一层保障，那么就
有更多孩子会选择踢足球，优秀的足球人
才自然就会涌现出来。”

不过，随着江苏队解散之后，江苏好
的足球少年正在不断流失，很多家长要
么把孩子送去其他地方练球，要么就逐
渐放弃足球这条路。如果曹睿这批江苏
足球人能够尽早投入青训，那么就会尽
可能地避免江苏足球人才的流失。

球员到12岁是个分水岭
心中对父母妻儿有亏欠

采访中提到青训事业的时候，曹
睿动情地谈到了自己的父亲，“如果
不是父亲，我也不会走上足球这条
路。”曹睿是土生土长的南京人，小时
候家就住在五台山体育场附近，五台
山体育场对于江苏球迷是再熟悉不
过了，很长一段时间见证了江苏足球
的发展。因为父亲也是练足球出身，
更是江苏队的铁杆球迷，所以在曹睿
小时候就带着他一起看球，还会拿个
小棍子盯着他练球。后来上小学，在
家里的阳台每天看年长的同学踢球，
自己也去报名校队了，后来还真进入
了市队。

这样的经历，让曹睿决心走向职
业足球。“当年要选择是否进入职业
队梯队的时候，母亲是反对的，但是
爸爸给予了支持。全家人举手表决，
我们2比1战胜了妈妈，于是才有了我
后来去试训的机会，结果就选中了。”
曹睿的父亲一直都在关心曹睿的足
球发展，从曹睿踢球到后来当教练，

父亲几乎场场不拉地看了江苏队的
比赛，即使后来病重住院也在关心儿
子的情况，每次听到他带队取得好成
绩的时候都会很开心。

据曹睿介绍，他的父亲从去年5月
就患病住院动手术，因为一直在南通
带队封闭比赛，他能做的仅仅就是联
系医生，找合适的医院治疗，每逢阶段
间歇期才有机会回家陪伴父亲，一年
下来回家的次数不到五次。曹睿感慨
道：“父亲病情时好时坏，但是母亲从
来不愿多打扰我，实在没办法才打电
话和我沟通一下，缓解一下情绪，而我
接到电话经常整夜难眠。妻子还要上
班、带小孩，帮忙照顾父亲，一家人就
我贡献最少，实在对不起他们。”

作为一名足球从业者，曹睿不仅
没能更多地照顾父母，也与妻子、孩
子聚少离多。曹睿内疚道：“在我心
中也一直有一份亏欠，对父母、对妻
儿都是，而我目前能做的就是用一份
份好的工作成绩回报家庭了。”

说南通被抬进中超我不认可


